

Editoriales
y Artículos de
Opinión
29 de mayo del 2024

El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

Terminan las campañas y llega la jornada electoral

Los candidatos presidenciales llegan al cierre de campañas, programado para este miércoles, desde el jueves, se vivirán tres días de veda electoral que arrancarán tras los actos de cierre de campaña que tanto **Claudia Sheinbaum** como **Xóchitl Gálvez** y **Jorge Álvarez Máynez** programaron en diferentes puntos de México. Sheinbaum, abanderada de la coalición integrada por Morena, PT y PVEM, reunirá a sus simpatizantes en el Zócalo de la Ciudad de México, donde arrancó su proselitismo.

El candidato de Movimiento Ciudadano (MC), Jorge Álvarez Máynez, también cerrará su campaña en la Ciudad de México, en el Auditorio BB de la colonia Condesa a las 18:00 horas, tras el trágico accidente que dejó 9 personas muertas y 121 de heridas en un mitin en Nuevo León.

Por su parte, la candidata de "Fuerza y Corazón por México", Xóchitl Gálvez, bajará el telón de la carrera presidencial en la Arena Monterrey, en la capital de Nuevo León, a las 16:00 horas, acompañada de la conocida Sonora Dinamita y de otros artistas.

Luego de tres meses de campaña, México se sumerge en tres días de reflexión donde los candidatos no pueden realizar actos de campaña, una prohibición que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** también aplicó, pues no realizará su conferencia de prensa diaria ni el jueves ni el viernes.

El INE estipula que debe existir un periodo de veda de 72 horas antes de la elección para permitir que la ciudadanía reflexione su voto, que depositará en las urnas para renovar, aparte de la Presidencia de la República, en 20 mil 375 cargos en el país.



GÁLVEZ, SHEINBAUM Y MÁYNEZ concluyen campañas.

Candidatos locales poco conocidos y sin conexión política

OPoca gente se ha dado cuenta de que las campañas electorales ya llegaron a su fin. A esta fecha, la mayoría de los integrantes del padrón electoral ni siquiera saben quiénes son los candidatos. No los conocen, no tuvieron contacto con ellos, tampoco les escucharon alguna propuesta interesante.

Las campañas del 2024 fueron muy diferentes a las de años anteriores. En esta ocasión no incorporaron ni hicieron participar masivamente a la población. Los partidos realizaron diversos eventos, pero siempre en escenarios controlados donde asistieron mayoritariamente sus militantes. Por lo general fueron eventos de casa, de autoconsumo, sin grandes concentraciones. Pero los eventos fueron lo mismo de siempre: volanteo en cruceros con jóvenes pagados, recorrido en colonias regalando camisetas y cachuchas, y mitines donde los

asistentes fueron pequeños contingentes de militantes partidistas. En su mayoría, la población no asistió a estos eventos. Los electores fueron indiferentes a la convocatoria de los candidatos.

Los candidatos de la "marca"

Ante la poca respuesta ciudadana, los candidatos de Morena optaron por confiar en "la marca". Es decir, creer que por el hecho de ser abanderados de dicho partido, ya tienen garantizados los votos.

El peso de su campaña recayó en la fórmula al Senado. **Verónica Díaz** y **Saúl Monreal** sólo aparecieron juntos en las visitas de la candidata presidencial. Los candidatos a alcaldes tuvieron escasa actividad. Pero los candidatos a diputados federales y locales prácticamente no hicieron campaña. Se atuvieron a "la marca".



VERO DÍAZ Y SAÚL MONREAL confían en "la marca"

La Coalición "Fuerza y Corazón por Zacatecas"

En la Coalición "Fuerza y Corazón por Zacatecas" hubo un poco más de actividad. Pero fue desigual. Algunos candidatos trabajaron fuerte, pero otros se limitaron a pequeños eventos. Sobresalieron los candidatos a alcaldes de Zacatecas y Guadalupe. Los candidatos a Senadores pasaron inadvertidos y conectaron poco con la gente. Las militancias de cada partido sacó la casta por sus candidatos.

Los candidatos de Movimiento Ciudadano hicieron buena difusión a través de las redes sociales, principalmente, pero fueron casi inexistentes las concentraciones.

La indiferencia social como factor determinante

Todos los candidatos fueron víctimas de la indiferencia de gran parte de la sociedad. Las campañas no motivaron ni entusiasmaron a la gente, y es un misterio saber con qué actitud llegarán ante las urnas el próximo 2 de junio.

Después vendrán las acusaciones mutuas de los partidos por tan elevado abstencionismo. No cabe la menor duda que la indiferencia social fue, es, y podría ser el factor determinante en los resultados del domingo.

RUNRUNAZOS

Ayer llegó al Senado de la República el caso de **Julio César "N"**, a quien acusan los priistas de coordinar la campaña municipal en Guadalupe para retener el poder, pero más allá del resultado electoral del domingo, el caso del alcalde destituido no debe terminar con las elecciones, los zacatecanos esperan los resultados que emitirá la Fiscalía General de Justicia.

En sesión de la Legislatura del Estado fue aprobado un exhorto al gobierno estatal, por medio de la Secretaría de Educación, para que ante las altas temperaturas registradas en los últimos días se pueda reducir el horario de clases. Veremos qué tanto atiende la secretaria de Educación a los legisladores locales.

Hablar de/con Dios

Sigifredo Noriega Barceló*



"Bauticen a los pueblos en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo"
Mateo 28,16-20

Hablamos de Dios con gestos, signos, palabras, silencios, acciones, monumentos, templos, claves... Hablamos con Dios en oración ferviente, en momentos de alegría, tristeza, oscuridad, necesidad, aspiración... Hay expresiones arraigadas, escritas en el ADN de la costumbre: 'gracias a Dios', 'Dios quiera', 'Dios mediante', 'Dios te bendiga', 'buenos días te dé Dios'... La presencia de Dios es y está. La religiosidad de nuestros pueblos está viva, resiste, persiste.

Sin embargo, la religiosidad se puede confundir con la superstición y convertirse en un preciado bocado para el consumismo religioso. Por otra parte, la cultura posmoderna se está construyendo a espaldas del Dios bíblico; crea otros dioses y adora nuevos ídolos; prescinde de la trascendencia o niega la existencia de Dios.

La indiferencia y el miedo al compromiso, aún entre los creyentes, pudieran ser expresión del ateísmo práctico en el que vivimos.

¿Qué va a prevalecer? ¿La verdadera religiosidad? ¿La superstición? ¿La indiferencia? ¿El ateísmo práctico? El fenómeno religioso ha estado presente desde los albores de la humanidad; responde a necesidades, búsquedas, aspiraciones del ser humano. En nuestro tiempo, las necesidades y aspiraciones están cambiando dramáticamente. Se hace necesario distinguir la religiosidad y la fe cristiana. La primera es natural en el ser humano; la segunda es don y respuesta a la revelación de Dios en Jesucristo.

La Palabra del Evangelio nos acerca a la identidad del Dios de los cristianos. En Él, todo es vida cercana, amor total, relación amigable, presencia desconcertante, familia sin adjetivos, brazos abiertos... Los cristianos le hablamos por su nombre y nos atrevemos a llamarle Padre, Hijo y Espíritu Santo. Platicamos con Él en la confianza propia de los hijos. Le hablamos de la vida de cada día: fatigas y gozos, necesidades diversas, salud y enfermedad...

Con la certeza de la fe sabemos que nos ama, nos atiende, entiende y acompaña. ¿Qué cristiano no inicia y termina las actividades del día en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo?

La reflexión teológica cristiana ha acuñado

una palabra para expresar lo que no cabe en palabras: Trinidad. Es el nombre de Dios, el ser-misión de Dios. Jesucristo, el Hijo Amado, nos ha revelado quién es Dios y quiénes somos nosotros.

La Palabra, el Sacramento y la Asamblea de este domingo son una sinfonía de alabanza y adoración a Dios Trino y una invitación a aceptar la misión confiada desde el bautismo.

Celebrar la Trinidad es dejar que Dios se haga presente en los recovecos de la vida. Adoración, alabanza, intercesión, perdón, presencia, compromiso, promesa... están incluidos en el paquete de ser discípulos. Dios Trino nos envía a gritar por todas partes que Dios vive y es Amor. Que le importamos infinitamente a pesar de nuestras apostasias y blasfemias posmodernas

Los obispos de México nos invitan a intensificar la oración este domingo para que hagamos unas elecciones dignas de un pueblo creyente, que madura en la democracia y construye el bien común.

Los bendigo en el nombre del Padre, del Hijo, y del Espíritu Santo.

**Obispo de la Diócesis de Zacatecas*

Votar en una democracia imperfecta es mejor que no votar o rendirse al autoritarismo

Eduardo Ruiz-Healy* 

De El 2 de junio, los mexicanos participaremos en una jornada electoral crucial para definir nuestro futuro. Votar no solo es un derecho, sino una responsabilidad que todos debemos ejercer. Es el principal mecanismo mediante el cual los ciudadanos participamos en la toma de decisiones políticas. A través del voto, influimos en quiénes serán nuestros líderes y cómo se manejarán los asuntos públicos.

Sin embargo, es imposible ignorar el escepticismo entre los votantes. Desde 2000, la democracia mexicana ha tenido un historial mixto. Hemos visto avances en representación política y alternancia en el poder, pero también persistentes problemas de corrupción, violencia y desigualdad que no han sido adecuadamente abordados.

La legitimidad de un gobierno democrático se basa en el consentimiento de los gobernados. Al votar, otorgamos legitimidad a nuestros líderes y al sistema político. Esto fortalece la estabilidad del gobierno y la aceptación de nuestras instituciones democráticas. Sin embargo, esta legitimidad se ve erosionada por escándalos de corrupción y la percepción de que muchos políticos priorizan sus intereses personales.

El voto es una herramienta poderosa para mantener a nuestros líderes responsables. Nos permite elegir y, si es necesario, remover a los funcionarios públicos. Sin embargo, la reelección de ciertos actores políticos y el reciclaje de viejas caras de todos los partidos políticos alimentan la sensación de que poco cambia.

Ejercer nuestro derecho al voto ayuda a proteger otras libertades y derechos fundamentales. Un gobierno que surge de un proceso electoral legítimo tiende a respetar y defender los derechos humanos y las libertades civiles. Al votar, contribuimos a la

preservación de nuestras libertades. Pero no podemos obviar los abusos de poder y violaciones de derechos humanos que han ocurrido incluso bajo nuestros gobiernos democráticamente electos.

El voto garantiza que una variedad de opiniones y perspectivas estén representadas en el gobierno. Esto es esencial para crear políticas inclusivas que beneficien a la mayoría de la población. Sin embargo, muchos grupos marginados aún luchan por ser escuchados.

Votar fomenta una mayor conciencia y educación cívica. Nos obliga a informarnos sobre los temas, las políticas y los candidatos. Aun así, la desinformación y las campañas de manipulación siguen siendo un desafío.

La participación en las elecciones es una defensa contra tendencias autoritarias. Un alto nivel de participación electoral actúa como un contrapeso al poder excesivo de los líderes. Votando, protegemos nuestra democracia y prevenimos la concentración de poder que muchos políticos desean tener en sus manos.

En resumen, votar es esencial para una democracia saludable. A través del voto, ejercemos nuestro poder, protegemos nuestros derechos y contribuimos al desarrollo de nuestra sociedad. El 2 de junio, cumplamos con nuestro deber cívico y fortalecemos la frágil democracia mexicana. Cada voto cuenta y puede marcar la diferencia en el presente y futuro de nuestro país y de quienes aquí vivimos y nuestros descendientes. Votar en una democracia imperfecta como la nuestra es mejor que no votar o rendirse al autoritarismo que algunos pretenden imponer sobre nosotros.

*@ruizhealy

Las señales

Isabel Orendain* 

Yo como una ciudadana común y corriente, como una ama de casa normal voy a ir a votar el próximo domingo y comparto con ustedes algunas señales negativas que yo veo que nos lleva dentro nuestro presidente de México en todo su sexenio.

1a señal: Va en contra del mundo exterior, de la modernidad.

Lo primero que hizo fue cancelar el súper moderno aeropuerto que iba a ser el más importante de América latina generando millones de dólares y miles de empleos, y que al fin de cuentas la cancelación le costó más de lo que era la inversión inicial.

La poquísima inversión en CFE para la demanda de un país tan enorme como somos nosotros que está dando como resultado apagones que nunca habían existido, además de que ha cancelado proyectos de la más alta modernidad energética del mundo como son parques eólicos y solares.

La apuesta por industrias energéticas petroleras que en el mundo exterior van a la baja como es la inversión altísima en la refinería Dos bocas en donde hasta la fecha todavía no hay nada de refinación.

2a señal: La práctica de un socialismo retrógrado que poco a poco quiere llevar al comunismo pareciendo que no sabe de historia pues se ha comprobado en el mundo que el comunismo como tal, no funciona, que lo que funciona y da el bienestar que él tanto proclama es la libre demanda

y la oferta, la inversión privada en donde el estado actúa como mediador pero no como actor.

3a señal: Un apoyo y compromiso total con el crimen organizado con su política de abrazos no balazos, importándole muy poco las muertes de tantos civiles y defendiendo a los criminales.

Una burla e indiferencia hacia los ciudadanos que sienten miedo e inseguridad de salir a la calle.

4a señal: Paternalismo con los jóvenes que los está traicionando haciéndolos flojos y unos buenos para nada pues les limita sus iniciativas y sus sueños, dándoles el dinero y callándoles la boca.

5a señal: Freno a la democracia
Se está sintiendo un freno total a nuestra joven democracia haciendo menos a nuestro poder judicial queriendo crear un autoritarismo que va hacia la dictadura.

6a señal: Se cree el mesías latinoamericano y con esa soberbia quiere demostrar al mundo que con él, el comunismo y la dictadura sí van a funcionar.

No oye razones, solo sus chicharrones truenan.

7a señal: Ha dividido y creado odio entre nuestro noble y buen pueblo de México pues desde que empezó, usa el poder de la palabra atacando a la población con palabras despectivas como fifis, conservadores, neoliberales...

*isorendain@gmail.com

La antesala del día "D"

José Antonio Rincón* 

Aunos días de la jornada electoral, ensombrecida por la tragedia en Monterrey, que espera responsables, la vorágine y el estruendo de las campañas electorales que inundan la patria de descalificaciones, acusaciones de corrupción y promesas sustentadas en el "Quién da más", pueden hacerse las siguientes reflexiones:

1.- Los partidos políticos que monopolizan las candidaturas, han perdido deliberadamente de vista un aspecto importante de una democracia, cual viene a ser la transparencia en la selección de las candidaturas; parte muy importante de la participación política de la ciudadanía.

2.- Finalmente y sin rubores las cúpulas nombran a quien quieren, desdeñando sus propios métodos de selección, quitan y ponen candidatos de última hora sin explicación alguna.

3.- Los desfavorecidos, ayer de un partido de izquierda, hoy abrazan el otro extremo; igual se vuelven de izquierda los que militaban en una línea política distinta; lo importante es no quedar sin cargo y en algunos casos comprar impunidades.

¿Qué más prueba de falta de convicciones?

4.- Algunas de las promesas que realizan los candidatos realmente rayan en lo irrealizable; la pretensión es la compra de votos, porque pregonan que darán más dinero de los programas sociales, como si ese dinero fuera de ellos y de fuente inagotable. Esto es mentir.

5.- Como nunca en buena parte del país, la participación de la delincuencia organizada se hace evidente, para comenzar

con tanta violencia que ha dejado decenas de muertos relacionados con la política electoral y sin que nadie detenga las agresiones, que se hacen a la luz del día y enfrente de quien sea.

Esa es la prueba de la existencia del estado doble: el institucional y el de la delincuencia, que lejos de combatir, parece que las complicidades oficiales les permiten crecer.

6.- El sistema democrático que establece la constitución, tiene en su esencia no solo la división de poderes, sino el debate de las cosas públicas en el congreso, de modo tal que lo peor que puede pasar es que un solo partido tenga la mayoría suficiente para reformar todo, porque las minorías que representan a millones de mexicanos se verían aplastadas por el autoritarismo y la pluralidad sería inexistente. En suma, un parlamento de mayoriteo.

7.- Nunca es tarde para participar activamente no sólo el día de la elección, sino después; la cosa pública no es propiedad de los políticos, sino de todos.

8.- La transparencia y rendición de cuentas deben ser una realidad, no simulación, opacidad y complicidad de los órganos de fiscalización para proteger a los corruptos.

9.- No esperemos de los partidos políticos, la ciudadanía es la única que puede exigir el combate a la impunidad y la corrupción, lastre de nuestra nación.

10.- Lo que queda es que salgamos a votar este dos de junio, de manera libre y responsable, pues hasta ahora la democracia es el menos malo de los sistemas políticos.

*ringonza_7@hotmail.com

Elecciones 2024

Victor Alfonso Silva Reyes* 

Este 2 de junio del 2024, se llevarán a cabo las elecciones presidenciales correspondientes a cada sexenio, así como las elecciones en cada uno de los estados de acuerdo a sus calendarios y fechas oficiales para la elección de gobernadores, presidentes municipales, diputados, senadores, etc.

Y si bien, ha sido un tema muy sonado en diversos medios de comunicación a favor o en contra de algunos candidatos u otros, a favor o en contra de algún partido político o alianza entre partidos y otros, lo importante y esencial es la participación ciudadana; que todas y todos salgamos a votar por aquellos candidatos los cuales nos hayan convencido por sus propuestas y personalidad.

Debemos recordar que muchos han sido los gobernantes electos que nos han defraudado, que nos han prometido muchas cosas pero la ambición personal les gana y los sesga del cumplimiento de sus promesas con el pueblo, con aquellas personas quienes confiaron su voto en ella o él para mejorar las condiciones de vida de todas y todos,

pero debemos confiar que aún existen personas con las capacidades y ganas de trabajar para mejorar las condiciones laborales, de salud, seguridad, educación, ambientales, etc. Pero estas personas no podrán ayudarnos a mejorar, si nosotros no salimos a votar, y antes de votar piensa: ¿este candidato/a, mejorará mi vida y la de mis hijos? Y no solo porque dará becas o apoyos económicos mensuales, si no, porque tiene programas educativos, planes de trabajo y desarrollo para todos pero además, que dé oportunidades de crecimiento para aquellos que con estudio, trabajo y esfuerzo, quieren salir adelante y superarse como personas.

Sal a votar, aunque creas que tu voto no vale o no hará la diferencia, lo hace, porque desde el hecho que no quieres participar en las elecciones de nuestros gobernantes; formas parte de uno de los problemas más graves de este país, el cual es: "¿Por qué tengo que hacerlo yo? que lo haga alguien más".

*vinculacion@instituto3e.org

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

‘No hay que vender la dignidad, no hay que vender el futuro de las nuevas generaciones. El voto es la única arma que tiene el pueblo para lograr que las cosas cambien en su beneficio, por eso hay que salir a votar todos, todos. Nada de que: ‘me voy a quedar’, ‘ya voy a ir’, ‘más tarde’, ‘hay mucha gente’, ‘hay mucho calor’, ‘hay mucho sol’, ‘está lloviendo’ y ya se pasó el tiempo y ya no se participó’: Andrés Manuel López Obrador.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Martes 28 de mayo de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

El Falaz ‘Año de la Paz de Zacatecas’

“¿QUIÉN LE vendería al señor gobernador, don David Monreal Ávila, la infame idea de decretar en Zacatecas ‘El Año de la Paz’?”

-DICEN QUE fue la última jalada que hizo el Gerardo Flores López antes de que el David lo cesara vergonzosamente-.

-NO COINCIDE con la fecha, a Gerardo, David lo chispó la primera quincena de noviembre de 2023-.

-POR ESO digo que fue él el de la idea, se cocinó en noviembre y en enero el David lo decretó-.

-CUÁNTO DAÑO le hizo don Gerardo al señor gobernador, lo enemistó con mucha prensa, ¿recuerden como don Ciro Gómez Leyva se le fue a la yugular a don David?-.

-EL ÚNICO responsable de sus actos es el propio David, Gerardo hacía lo que le ordenaba el gobernador; pero como dice el enano Felipe Calderón: ‘haiga sido como haiga sido’, el ‘Año de la Paz en Zacatecas’ es una tremenda jalada: por segundo día consecutivo se cometieron dos asesinatos.

“**COMO** bien lo informa hoy martes nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, ayer lunes, en la cuna de los hermanos Monreal, Fresnillo, se cometieron otros dos asesinatos: a plena luz del día, alrededor de las 3:00 de la tarde, una pareja, hombre y mujer, tripulaban una motocicleta por la calle Progreso, colonia Plutarco Elías Calles, cuando un automóvil se les emparejó

Mi Jardín de Flores
El Falaz ‘Año de la Paz en Zacatecas’

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Claudia Edith Anaya Mota



David Monreal Ávila

Guerra Rusia-Ucrania



La guerra que no termina (Foto especial)

Narcobloqueos en Zacatecas



Nuestra amarga realidad

y desde adentro les dirigieron una lluvia de balas: el hombre de 40 años cayó muerto y la mujer de 37 años murió en el Hospital General.

“Y, COMO siempre sucede en estos casos, los matones a sueldo no fueron detenidos, pareciera que tienen licencia para matar con total impunidad”.

-ES PORQUE, como dice don David, ‘además de organizados, son muy inteligentes’-.

-¡LA MANGA!, el David tiene todo el poder político, social y económico del estado, es el gobernador, el titular del Poder Ejecutivo; que no tenga la capacidad para gobernar es otra cosa, ya está por llegar a la mitad de su sexenio y ni siquiera ha sido capaz de aprehender al Benjamín Medrano Quezada, quien, según la Humbelina Elizabeth López Loera, secretaria de la Función Pública, robó 60 millones 100 mil pesos, al Patronato de la Feria Nacional de San Marcos, ¿podrá meter al orden a los narcos?-.

“POR SUPUESTO que no; otro botón de muestra son las desapariciones forzadas, secuestros o privaciones ilegales de la libertad; llámelas como quiera, pero suceden al por mayor y la inmensa mayoría ya no regresa, es como si se los comiera la tierra”.

Cédulas de Búsqueda

“A PROPÓSITO de las privaciones ilegales de la libertad, hoy nuestro Diario Página 24 Zacatecas, continuando con su loable labor social, publica las siguientes Cédulas de Búsqueda:

BELÉN GUAJARDO RODRÍGUEZ de 31 años, desapareció junto con sus hijos **JORGE MOTA GUAJARDO** de 9 años y **MARÍA GUADALUPE MOTA GUAJARDO** de 10 años, desde el 23 de mayo del presente año, en Zacatecas, Zacatecas, “La Capital del Crimen”.

RUTH AZUCENA SÁNCHEZ RAYO de 20 años y la pequeña **DULCE PRISCILA** de 6 meses, desaparecidas en Fresnillo, Zacatecas, el 26 de mayo de 2024 y,

LUIS PACHECO DOMÍNGUEZ de 21 años y **ÓSCAR VARELA HERRERA** de 37 años, desaparecidos forzosamente desde el 15 de abril de 2024, en Fresnillo, Zacatecas.

“COMO podemos ver, en Zacatecas hay más desaparecidos que en la guerra Rusia-Ucrania y, en algunos días hasta más muertos”.

-PARECIERA broma pero es cierto, hay fotos de los narcobloqueos en Zacatecas que son más espectaculares que las de la guerra Rusia-Ucrania, o cualquier otra guerra en el mundo-.

◀ **Viene de la Página 5**
Municipios a los
que no Puedes Entrar

-HOY MARTES, en entrevista con nuestro Diario, la señorita senadora, Claudia Edith Anaya Mota, declara su preocupación 'porque en varios municipios impera el narco, incluso han impedido la participación de candidatos: hay municipios -subraya la

senadora que busca reelegirse- a donde ya no te puedes meter y eso es inadmisibile, porque estamos cediendo el espacio a la delincuencia organizada'.

“LO QUE me parece increíble, madre Teresa, es que miles de guardias nacionales, soldados del Ejército Mexicano y policías federales, estatales y municipales, no puedan contra una caterva de delincuentes, que ni siquiera tienen la mitad

de la destreza que poseen las fuerzas del orden en el manejo de armas, y eso está demostrado”.

-ES LO que todo el tiempo ha dicho don Roberto: ' don David debe de limpiar la policía, hay muchos infiltrados y muchos traidores; si no limpia la policía y encarcela a los traidores, la paz y tranquilidad nunca van a regresar a Zacatecas-.

-ASESINATOS, desapariciones forzadas de personas, extorsiones, asaltos a mano armada, alarmante venta y consumo de drogas, feminicidios, prostitución, violencia en aumento, ¿hasta cuándo vamos a seguir así?-.

-ESA ES la pregunta del millón de pesos-.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

El proceso de Reforma Universitaria de 1971, permitió una serie de modificaciones en la vida de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ). Aprobó además de un cambio sustancial en los planes y programas de estudio, y en los órganos de gobierno y sus disposiciones, la conformación de organismos colegiados de base de los profesores: las Academias de cada una de las asignaturas, así como una nueva forma de organización del trabajo académico que posibilitó una mayor y mejor forma de considerar los programas de las asignaturas y sus modificaciones y adecuaciones pertinentes.

Dentro de ese esquema de organización y desarrollo del trabajo académico, se logró (ciertamente con limitaciones y omisiones) una mayor participación de los profesores dentro de su campo específico. Sin embargo, pese a lo anterior, la escasa atención brindada por las autoridades y las propias comisiones sindicales (éstas con la gravedad de pasar por encima de los derechos sindicales de antigüedad y escalafón de múltiples profesores) ocasionaron que las Academias dejaran de existir al no cumplir los fines para los cuales fueron creadas; en el mejor de los casos, quedaron relegadas a la función de sancionar, una vez por semestre, los cambios a los programas, ...

La Comisión de Admisión, Adscripción y Promoción del SPAUAZ en la mayoría de los casos no solicitaba, siquiera, la opinión o consejo de las academias en cuanto a los criterios académicos, la constancia y el cumplimiento del trabajo, ni mucho menos comunicaba la existencia de plazas vacantes, suplencias y/o de nueva creación, a fin de que las Academias pudieran al menos proponer posibles candidatos; por el contrario, optó siempre por el criterio del "mayor grado académico", formal, o mal entendido criterio de índole laboral. Esta actitud persistentemente sostenida, ocasionó sistemáticas violaciones y atropellos de los derechos de los profesores.

Con el paso del tiempo fue incuestionable la necesidad de una reestructuración funcional y buscar nuevas formas de organización y de trabajo, que permitieran una reeducación de las condiciones que existían en la UAZ; a la vez que posibilitaran un efectivo cumplimiento de los programas y disposiciones aprobadas por las propias Academias.

Notas históricas sobre la UAZ. Nueva edición 5 Hacia la integración y reglamentación de las Academias

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ¹

Las Academias debían encargarse de vigilar (atendiendo el principio de libertad de cátedra) el cumplimiento efectivo de los programas de estudio aprobados, ya que privaba una situación de verdadera incoherencia y caos en la impartición de las materias. Era urgente terminar con esa situación y con ayuda de los alumnos y los Consejos Técnicos, establecer los mecanismos que garantizaran su cumplimiento.

Se concebía que las funciones de las Academias no se agotaban en la formulación o reformulación de los programas; por el contrario, debían comprender desde la promoción e implementación de cursos de formación y actualización de los propios profesores, homogenizar y elevar la calidad de la enseñanza; reestructurar los programas y articularlos con las materias afines; impulsar el trabajo editorial y la producción y reproducción de materiales de estudio complementarios a los cursos; en pocas palabras promover la profesionalización de la enseñanza.

En conjunto estas funciones (entre otras) buscaban una mayor y mejor proyección en la impartición de las asignaturas. Por lo mismo, la preocupación central era la de establecer los medios y condiciones más adecuadas para la realización del trabajo académico de parte de los profesores (tanto en lo que se refería a materiales y medios didácticos y pedagógicos, como en lo relacionado con la formación y actualización constante de los profesores).

Hace aproximadamente 35 años en la Escuela Preparatoria de la UAZ, sobre las Academias, sus fines y sus funciones se planteaba lo siguiente. La Academia se pensaba como el organismo colegiado de base de los profesores que impartían una determinada asignatura,

conforme a los programas de estudio de la Escuela Preparatoria, se le concebían los siguientes fines:

a) Elaborar los programas de la asignatura, reformular y adecuarlos conforme a las exigencias académicas y pedagógicas, de acuerdo con los criterios académicos y con la aprobación del H. Consejo Técnico; b) Obtener los elementos didácticos y pedagógicos indispensables para una mejor y más eficaz forma y contenidos en la impartición de la materia; c) Propugnar la superación académica y pedagógica de los profesores y técnicos académicos miembros, mediante la impartición sistemática de cursos, seminarios, ...; d) Proponer a los profesores y/o técnicos académicos, para ocupar las plazas de nueva creación y cubrir las vacantes o suplencias, de acuerdo a los criterios elaborados por la misma academia ...; e) Vigilar y evaluar la efectiva aplicación de los programas de estudio de las asignaturas, elaborados y aprobados por la academia, respetando el principio de libertad de cátedra.

Además: f) Elaborar exámenes de asignatura, a fin de evaluar la aplicación y aprovechamiento para establecer el grado de cumplimiento y validez del mismo; g) En base a los puntos anteriores, promover a los profesores que se hubieran distinguido por el trabajo académico, así como por su constancia, cumplimiento y participación en las labores de la Academia, igualmente amonestar o reportar (ante quien correspondiera) a los profesores que no cumplieran con los programas o que violarían el reglamento de las academias; h) ...

Sobre la organización y funcionamiento: a) La Academia se reunirá, cuando menos, una vez al mes, para tratar, conocer y resolver

los problemas académicos que se presentaran o surgieran sobre la aplicación y elaboración del programa, y en general, sobre los asuntos relacionados con la asignatura; b) Para la instalación de la reunión se requerirá la asistencia del cincuenta por ciento más uno de los miembros; en caso de no completarse el quorum, se podría sesionar sin tomar decisiones; c) Para la toma de acuerdos, si en el primer citatorio no se lograba el quorum de dos terceras partes, se citaría a una segunda reunión en los siguientes tres días hábiles; en caso de no alcanzarse nuevamente el quorum de las dos terceras partes, se citaría a una tercera reunión en la que se podrían tomar decisiones con un quorum de cincuenta por ciento más uno de los miembros.

La Academia contaría con un Coordinador y Secretario, electos democráticamente, de acuerdo al reglamento establecido. Otro aspecto importante tenía que ver con los derechos y obligaciones de los profesores, entre otros: a) Tener voz y voto en las reuniones de la Academia; b) Presentar proyectos o programas alternativos de la asignatura ...; c) Ser candidatos preferentes para ocupar las vacantes, suplencias y plazas de nueva creación; d) El derecho a la promoción conforme a criterios académicos ...; e) Asistir constantemente y de forma puntual a impartir la asignatura ...; f) Participar en la elaboración de los programas de estudio de la Academia, ...; g) Impartir con seriedad, regularidad y eficiencia, la materia en los grupos asignados; h) ...

El mecanismo único de ingreso a la academia, de acuerdo con el Contrato Colectivo de Trabajo UAZ-SPAUAZ, era el concurso por oposición abierto entre los aspirantes a ingresar a la planta de profesores y técnicos académicos. ¿Cuánto falta conocer sobre nuestra Máxima Casa de Estudios!

Esta ignorancia es la que ha permitido que se le menosprecie o que se tergiverse su historia.

Se parte de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes: <http://lumat.uaz.edu.mx/>; <https://www.facebook.com/LUMATUAZ>; <https://twitter.com/LumatUaz>. ■

¹Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT jmrivera@uaz.edu.mx

Escribo esta pequeña columna como una reflexión personal y general a propósito del reconocimiento que dará la UAZ a quienes ingresaron, se mantuvieron o subimos de nivel en el Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNII) de CONAHICYT. Hay muchas opiniones negativas sobre el sistema de incentivos, que se basa en la precarización de los salarios y hace que los/as investigadores/as entren en una carrera por acreditar rubros, básicamente publicaciones. Muchos dicen que por esa razón se ha "perdido" el sentido del académico e investigador. Estoy de acuerdo con gran parte de las críticas que se hacen, las he señalado en varios lugares también, especialmente la forma como la universidad se convirtió en un espacio de jerarquías y exclusiones: mientras muchos docentes asumen cargas asfixiantes con ingresos muy precarios, hay quienes gozan de privilegios absolutos. Reconocido esto, y entendiendo que así ha funcionado la política de ciencia y tecnología en México durante décadas, creo que todas las generalizaciones son problemáticas. Que existan incentivos para la producción no te obliga, per se, a ser un investigador egoísta, aislado de los problemas urgentes, que no busques vinculación e incidencia, y que no estés comprometido con la formación de tus estudiantes. Ejemplos

La UAZ y el SNII

JAIRO ANTONIO LÓPEZ¹

excepcionales hay muchos.

Existen grandes reduccionismos sobre nuestra labor. Investigar, escribir, publicar y difundir desde una perspectiva ética y con incidencia no es sencillo. Quienes cuestionan esa parte profesional deberían mostrarnos cómo lo harían mejor. Criticar un texto es fundamental, pero hacerlo a partir de otro texto sería lo ideal: desmeritar con calificativos, pero sin ejemplos de cómo hacerlo de otra manera, parece ser lo más sencillo. Decir que la Universidad debe ser crítica, autónoma y de calidad es esencial, pero hacerlo legitimando y reproduciendo todos los problemas que no permiten que así sea, es sólo cinismo. El problema, creo yo, es que desde hace mucho tiempo la Universidad está desorientada, sean "esnis" o no, en un callejón que la ha llevado a reproducir vicios y corrupciones que se presentan con el fácil epíteto de "es el sistema". Hay muchos quienes lucran con la Universidad, que se presentan como "expertos" en todo y les encanta el dinero y prestigio que viene de las consultorías. Muchos

otros que han permitido la privatización de la educación. Y otros cuantos que capitalizan con el trabajo de sus estudiantes. Pero esa no es la naturaleza de la investigación crítica, autónoma y de calidad; estas personas encontrarían la forma de hacer de la Universidad un negocio, con o sin incentivos.

En mi carrera varios de los momentos más satisfactorios se han dado cuando, producto de mis investigaciones, ONGs de derechos humanos me han invitado a participar en sus encuentros de balance y reflexión. Cuando activistas LGBT+ han compartido que mis trabajos les han permitido pensar estrategias colectivas. Cuando recibimos un abrazo de una madre buscadora que nos pide seguir apoyándonos con la investigación que difundimos. Cuando en el gobierno se molestan por lo difundido, señal de que algo se hace bien. Cuando colaboramos con jóvenes activistas que están iniciando su formación desde la preocupación por un mundo mejor. Cuando un estudiante agradece que me tome en serio mi trabajo y les exija tanto como

estoy dispuesto a dar en el aula o la asesoría. Además de esto, es también para mi una satisfacción tener el privilegio de trabajar en la Unidad Académica de Ciencia Política de la UAZ, donde con total libertad nos hemos permitido cuestionar(nos): muchos allí creemos en la crítica como trabajo intelectual y acción.

No asistiré a recibir mi reconocimiento porque tengo diferencias con la forma como la administración de la UAZ entiende la "autonomía universitaria", pero a quienes cuestionan generalizando lo que hacemos les invito a que se acerquen a esas otras formas de ser y hacer academia, que existen, están ahí, son necesarias. La producción colectiva y dialógica del conocimiento es fundamental. No reproduzamos clichés que sólo siguen la lógica de la universidad sin sentido. La corrupción más rampante de la universidad está, incluso, fuera de ese circuito de investigación, y el arribismo se presenta con complejos de intelectualidad que reproduce esquemas patriarcales. No compremos la idea de que el compromiso es antónimo de la calidad. Al contrario, uno de los mayores compromisos que podemos tener como universitarios es hacer investigación de calidad y pertinente. ■

¹Docente e investigador de la Unidad Académica de Ciencia Política de la UAZ. Miembro del SNII nivel 2.

El día después... del 2 de junio

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

“¡Vaya, Jerry! ¿No es maravilloso este país? Estamos hablando así y somos grandes amigos, y dentro de 18 meses, andaré recorriendo el país, poniéndolo a usted del asco. (...) Aunque somos grandes amigos y respeto mucho su honradez, integridad y capacidad, nuestras filosofías políticas son diametralmente opuestas. El deseo que logre reunir a nuestro país, hoy desgarrado en el campo de la política”:

Tip O'Neill, líder legislativo demócrata a Gerald Ford, presidente republicano de los Estados Unidos.

Partamos de una obviedad: habrá vida un día después del próximo domingo. Es más, será lunes, y la mayoría de los mexicanos nos dispondremos a continuar con la rutina laboral a la que estamos obligados. Para la inmensa mayoría, los resultados de la elección serán un tema cuyo impacto en sus vidas apenas alcanzará la figura de la premonición: esperanza, decepción o sorpresa, a saber. Ese es el México que, a quienes se encuentran en este momento enfrentados en bandos irreconciliables, deberían escuchar, atender, comprender.

Si algo ha quedado claro en el devenir de la historia es que... no hay fin de la historia. No hay conquistas permanentes, ni batallas ganadas definitivamente. Hay episodios que se rebaten tan pronto como la oportunidad lo permite. Por ello, el ambiente de polarización y confrontación, más allá de una sana rebatida democrática, es no solo preocupante, sino tóxica y dolorosa. Hemos perdido, quienes pretendemos dedicarnos a la vida pública o nos interesamos en ella, la brújula; peor aún, el sentido común.

Hoy, hasta las más básicas muestras de civilidad o madurez parecen ser un llamado a la traición en los bandos que se confrontan en este país que enfrenta retos como nunca antes en su historia reciente.

Retornando a la historia (sin ser historiador, sino mero aficionado y por tanto simplificando el análisis), el ambiente de división que vivimos me retorna a las guerras que México enfrentó apenas lograda su independencia: los bandos se ocuparon más de instalar su modelo de país que de conservar ese país en el que lo pretendían instalar. México se partió en dos, no solo ideológicamente, también territorialmente, la mayor parte dejó de llamarse México.

La polarización como fenómeno ha venido instalándose en las de-

mocracias desde la banalización la política y su mercantilización; el populismo es apenas una expresión de lo que trajo consigo la irresponsabilidad de quienes hicieron del proceso político, uno más del mercado. Sin embargo, todos estos fenómenos (banalización, mercantilización, populismo, polarización), se entienden como un todo que hoy nos tiene unos frente a otros en un diálogo de sordos. Y aunque los efectos de ello son más claros en el debate político, sus impactos no tardarán en contaminar la conversación social. Recordemos episodios en los que la comunidad explota y se transforma en un poder acaso más temible que la del Estado: la tiranía de las mayorías.

No es exagerado decir que nuestra nación enfrenta un contexto complejo como nunca antes: la violencia que nos ha llevado ya a un estado de crisis de civilización, en la que no solo hay inseguridad, sino lo peor, la normalización de la inhumanidad como forma de vida; el azar como norma. Además, parece que nos dirigimos a la consecuencia del cambio climático con severas crisis de sequía, desastres naturales y las consecuencias socioeconómicas que ello traerá. Agrego: la crisis institucional no ha cesado, por el contrario, sea cuál sea el proyecto ganador el próximo domingo, habrá de hacerse cargo de la crisis de la democracia tal como la deseamos, diseñamos y construimos en los últimos cincuenta años, para apostar y construir un modelo que sea viable en las décadas porvenir.

Para enfrentar tales escenarios será indispensable un acuerdo que establezca las bases mínimas para avanzar en estos frentes; lo que aquí hemos llamado ya anteriormente el consenso mínimo posible, que me temo, es menos posible de lo que fue hace seis años. Sin él, por más grande que sea la mayoría que se obtenga en las urnas el próximo dos de junio, no alcanzará la fuerza para obtener los resultados que ya no solo son esperados en los temas abordados antes: son necesarios. Urgentemente necesarios.

Ojalá pues, el lunes tres de junio amanezcamos con una sola persona declarándose ganadora de la elección; con dos más reconociéndole y aquella extendiendo su mano con generosidad, madurez, civilidad, disposición, apertura e interés por México, para pasar de la campaña (política) a la convivencia (pacífica). ■

@CarlosETorres_

El SPAUAZ en su laberinto. La ineluctable derrota de la secretaría general del SPAUAZ

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ
ROLANDO ALVARADO FLORES

“Cada kilómetro suscitaba temores nuevos, cada estación suscitaba mayores amenazas”. Lo escribió así Martín Luis Guzmán (1887-1976) en “Ineluctable fin de Venustiano Carranza”. El primer jefe del Ejército Constitucionalista se montó en un tren para huir de sus muchos enemigos. Estaba en marcha el “Plan de Agua Prieta”, donde los sonorenses se insubordinaban al nativo de Cuatro Ciénegas que ocupaba la presidencia de la república mexicana en 1920. Por supuesto, como tantas otras cosas, ese golpe de Estado surgió a raíz de la negativa de Carranza de otorgar al general Álvaro Obregón la candidatura a la presidencia de México. El neoleonés por decreto de Vidaurri no tenía a rebelión alguna, aunque su destino lo alcanzó el 21 de mayo de 1920 en una choza ubicada en una población perdida de Puebla, cuyo nombre parece mejor olvidar. Si se ubica la vicisitud histórica en el tiempo narrativo de Guzmán, el frenesí de un fin, la dinámica de una conclusión ineludible, la lucha sin cuartel contra aquello que no puede evitarse, confieren al relato una sórdida visión de las revoluciones y sus instigadores. Recientemente un grupo de universitarios, conducidos por el Dr. Antonio Guzmán Fernández y el Lic. Enrique Viramontes Cabrera, acudieron al poder legislativo para tratar de sentar a negociar al rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Dr. Rubén Ibarra Reyes. ¿Negociar qué? la entrega de la UAZ a los dirigentes de ese movimiento. Con esa acción no sólo quisieron violar la autonomía universitaria, sino que extendieron a casi todos los poderes del Estado un conflicto entre facciones universitarias que lleva ya más de tres años. Comenzó con el intento, fallido, de derrocar al líder sindical Ing. José Juan Martínez Pardo. Durante 2022. Para lograr ese propósito no hubo dudas para descarrilar el proceso de legitimación del contrato. No pudieron, por lo que cambiaron su narrativa y se autoproclamaron “hacedores de la legitimación”. Durante las elecciones de comité ejecutivo del Sindicato del Personal Académico de la UAZ (SPAUAZ), en mayo de 2023 tramaron un fraude con el que se hicieron de la dirección del sindicato y sus ingentes recursos. A partir de ahí su plan parecía viable, pues no sólo disponen de los recursos de los agremiados para dispendiar arbitrariamente, sino que pueden manipular los padrones de miembros del SPAUAZ a voluntad. Un primer paso fue decir que el comité anterior no entregó la lista de delegaciones sindicales, lo que fue pretexto para intentar reconfigurarlas a imagen y semejanza de sus líderes. Elegir de nuevo

delegados que sean afines al proyecto. A la vez, se lanzó una “Reforma estatutaria” para modificar la organización del sindicato de modo tal que resulte fácil a la dirigencia expulsar cualquier crítico u opositor. Se nota que el sindicato se transformaría en un “ariete” contra la rectoría. Pero no en bien de los docentes. Para ganar sin problemas el plebiscito de la supuesta reforma estatutaria se modificó el padrón para dejar fuera a más de 500 sindicalizados con una afirmación, según la secretaria general, contundente: “la ley federal del trabajo (LFT) exige que se reafilien de manera libre y voluntaria quienes ya están afiliados”. ¿Para qué tanto trabajo? Si se ve en retrospectiva, a la luz de lo que vino después, parece claro. Con un padrón ilegal, “rasurado”, se podría ganar el plebiscito de la reforma estatutaria con una diferencia de 500 votos, mínimo. Esto lanzaría un mensaje: la balanza del poder ya cambió a favor del grupo que controla el sindicato. Lo que provocaría adhesiones y traiciones, el rector se quedaría sin aliados, o perdería algunos. Ya con los estatutos modificados para poder expulsar a gusto de la secretaria general, una Coordinadora de Delegaciones favorable y con algunas alianzas nuevas, se lograría ganar el plebiscito del emplazamiento a huelga. ¿Por cuántos votos? Sin exagerar, con una diferencia de 700 votos. Ya en esas condiciones, en medio de la huelga, la rectoría estaría de rodillas. Para levantarla pedirían, exigirían, 100 millones para los amigos (candidatos de conocido partido) y elecciones para rector en mayo de 2024. Con la secretaria general como candidata que ganaría abrumadoramente. Esta sería la conclusión de toda la labor de zapa realizada. No ocurrió así, por eso el conflicto continúa y se extiende. Por un lado, los sindicalizados afectados por las expulsiones arbitrarias reaccionaron y tomaron el polideportivo de la UAZ para impedir la aprobación de un estatuto lesivo y violatorio de la LFT. Ante el desdén de una secretaria general soberbia demandaron ante el tribunal laboral y ganaron. Se anuló el padrón y se detuvo la vil pseudo “reforma estatutaria”. También se demostró que la mayoría de los sindicalizados no quiere la huelga, y que la secretaria general está empujada en excluir, pues el día del plebiscito todavía se dio de alta a más de 20 personas con derecho a voto. Por todo lo anterior, el grupo golpista de Guzmán y Viramontes llega debilitado al mes de enero, y su petición de elecciones no tiene eco. Por eso abren otro escenario de conflicto en la legislación del Estado. Y pierden. Ya queda claro algo ineluctable. Si deciden lanzar a la Dra. Jenny González Arenas a la rectoría será para negociar su derrota. ■

▷ RAYUELA

Más allá de la preferencia política, todos tenemos la responsabilidad de ejercer el voto libre.



PURO VENENO

LAS ELECCIONES DE LA PAZ

El presidente Andrés Manuel López Obrador, el gobernador David Monteal, autoridades electorales y demás aseguran que se tendrá paz y tranquilidad para estas elecciones del 2 de junio. Los de la 4T hablan de una total libertad para ejercer el voto, sin miedo pues, y eso incluiría a dos de las ciudades del país con mayor temor entre sus habitantes: Fresnillo y la capital. En la Mesa de Construcción de Paz, a la que por cierto no acudió Manuel Frausto del IEEZ, afinaron preparativos para la jornada. En los partidos hablan de dos *blindajes*: uno para proteger en caso de alguna situación de violencia, y el otro, para que los ciudadanos voten por quienes quieren, sin amenazas de que les retiren apoyos sociales o se ofrezcan dádivas para comprar voluntades.

DENUNCIAN A VARELA

El regidor capitalino Óscar Martínez ya denunció ante la fiscalía del estado al candidato panista Miguel Varela, por amenazas y hostigamiento. “En una camioneta blanca, junto con su equipo de campaña, amedrentó y hostigó al equipo de Jorge Miranda”, aseguró el edil. En Morena, el PVEM y el mismo equipo de Jorge ya se han pronunciado por no caer en provocaciones. La indicación, asegura quien busca la reelección, es mantenerse serenos y tranquilos, en espera de los resultados del 2 de junio.

MÁS INHABILITACIONES

El Tribunal de Justicia Administrativa impuso un año de inhabilitación al ex titular de la Sedesol, Roberto Luévano, y ocho meses para la ex coordinadora Administrativa, Mónica Fabiola Reyes, mientras que con Adriana Vargas, quien también fue coordinadora, no procedió sanción alguna. En el expediente TJA/RAG/0029/2023-III, el magistrado Gabriel Sandoval dio por acreditada la acusación de desvío de recursos en contra de Roberto, sin embargo, éste asegura que, como candidato priista a la presidencia de Guadalupe, tiene sus derechos políticos vigentes, pues impugnará la resolución. Este proceso es independiente a otro que le había iniciado la Función Pública, también por un año. Dice Roberto que solventará ambos procedimientos, que atribuye a cuestiones políticas.

PELEA POR EL PUESTO

Natalia del Muro pelea su regreso como titular del Órgano de Control en Guadalupe. Envio un escrito de denuncia a la Legislatura, en el que alega que su destitución fue ilegal. Le pide a los diputados que revoquen el acuerdo de cabildo, que porque no se cumplió mayoría calificada. Dicen los morenistas que es un asunto político porque Natalia es del equipo del priista Roberto Luévano. Confían en mediciones que dan ventaja a Pepe Saldivar y presumen la gente que juntaron en ocho círculos regionales de campaña.

INCOMODIDAD EN EL PES

Niega Nicolás Castañeda, líder del PES, que regañó a su candidato al distrito 7, Juan Carlos Dávila, por reconocer que su rival morenista, Martín Álvarez, va arriba en las preferencias. Juan Carlos incluso le entregó sus propuestas a Martín, en caso de que éste gane. Ya después, el candidato morado y su partido buscaron dar el mensaje de que siguen en la pelea. Nicolás, preocupado por mantener el registro, considera que los de Morena se aprovecharon maliciosamente de su muchacho. Juan Carlos es mucho más viejo que Martín, pero este último resultó más vivo y curtido para la grilla electoral.

UNA REGRESA Y OTRA NO

Para la próxima semana, Imelda Mauricio ya quiere estar de regreso en su curul. Gane o pierda la reelección, la ex alcaldesa de Villa González Ortega no quiere compartirle más prerrogativas y privilegios de ser diputada a su suplente, Carmen Lemus. Paradójicamente, la diputada Susana Rodríguez, quien sí quiere volver a la SAMA, tendrá que esperar más tiempo. La propietaria de la curul, Fernanda Miranda, se comprometió a coordinar giras de agradecimiento de los candidatos morenistas que resulten ganadores. Sería hasta agosto cuando regrese a la Legislatura.



RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA

FELIPE ANDRADE HARO

Me despertó la realidad

El próximo domingo, millones de mexicanos saldremos a las urnas a manifestar nuestra decisión de quien queremos que nos gobierne y, toda vez que nuestra democracia es representativa y mayoritaria (mayoría siempre) quien tenga más votos gana y punto. He ahí una gran debilidad de nuestro sistema político, lo que significa una fortaleza para las facciones que durante años gobernaron este país. Pero como parece que esto no tiene para cuándo cambiar, pues seguiremos insistiendo en cambios radicales en el sistema político electoral.

No existe nada más liberador, para la aterrada alma, sobre todo en estos años de muchos balazos y más ideológicos bandazos, que revisar los diarios y leer declaraciones cada día más aterradoras, como saber que, en el ranchote, la mentada *Marea Rosa(da)* pasó con más pena que gloria y, a pesar de los desafortunados gritos de los turiferarios de la derecha, simplemente está más que claro que la derecha y su candidata no pasará.

El próximo domingo, millones de mexicanos saldremos a las urnas a manifestar nuestra decisión de quien queremos que nos gobierne y, toda vez que nuestra democracia es representativa y mayoritaria (mayoría siempre) quien tenga más votos gana y punto.

He ahí una gran debilidad de nuestro sistema político, lo que significa una fortaleza para las facciones que durante años gobernaron este país. Pero como parece que esto no tiene para cuándo cambiar, pues

seguiremos insistiendo en cambios radicales en el sistema político electoral.

Lo que padecemos en este proceso fueron los patéticos momentos de humor -voluntario e involuntario- de la candidata de Marko, *Alito y Chucho*.

Ni modo, pero estos presuntos dirigentes de partido, tomaron la peor decisión del mundo, al presentar a Bertha Xóchitl como su candidata (de verdad entre sus huestes, ¿no había algo más presentable, más decoroso, más inteligente?).

Y, si esto se tratara de un espectáculo barato de Televisa -del tipo de series

como las de Derbez, *La Rosa de Guadalupe*, etcétera- pues puede que pase, pero tratándose de un proceso de renovación de los poderes públicos, el PRIANRD se burló de buena parte de la ciudadanía.

Si la derecha más reaccionaria no llegó al poder, es porque no fueron coherentes y no pudieron hilar más de una frase seria, su discurso se perdió en el mar de tonterías de algunos empresarios que prefieren decir burradas en Tik Tok o X que en formarse ideológicamente.

Ello permitió a ciertos sectores de la derecha populista y la socialdemo-

cracia (su prima hermana) llegar al poder y gobernar sin grandes problemas, respetando a sus burgueses aliados coyunturalmente e inclinados siempre a los organismos financieros internacionales.

Lo que me pareció verdaderamente absurdo, propio del surrealismo político mexicano, escuchar a un tipejo de nombre Eugenio Derbez, llamando a los jóvenes a votar. Y tú ¿quién eres? ¿Cuál es tu historia de lucha por los derechos de los jóvenes mexicanos, pedazo de parvo?

¿Estuviste en las marchas por una educación gratuita? ¿Gritaste al sistema exigiendo democracia y respeto al voto? ¿Entonces tolleito? Escucharte me provoca náuseas, como me las provoca el señor Krauze, quien pertenece al grupo de Letras Libres y que ha vivido del erario a partir de las grandes sumas de dinero que recibió de publicidad con los gobiernos priistas y panistas. ¿Tiene cara para dirigirse a los jóvenes e invitarlos a votar?

Me acaba de producir jaqueca hablar de estos pasmarotes. Es increíble que tengan la desfachatez de hablar de libertad, decencia, honradez y lucha por la democracia. Hijos del totalitarismo neoliberal, nunca sufrieron de hambre, no lavaron coches o hicieron piruetas en las calles. En fin.

Este domingo 2 de junio, entonces, tenemos una cita con las urnas; ya decidido nuestro voto en todos los puestos que se disputan, por primera vez en familia vamos a votar nulo. Ni modo, pero no podemos convalidar propuestas que dañaron a nuestro rancho.

Decidimos votar por la compañera Claudia Sheinbaum (para la presidencia de la República) y por Jorge Miranda (para la presidencia municipal de Zacatecas). Nadie mejor que ellos para conducir el país y nuestra capital. En el resto de cargos de elección popular, el voto nulo gana. Ni modo, pero se lo ganaron. ¡Vamos con todo con Claudia Sheinbaum y Jorge Miranda!



CONOCE TUS DERECHOS

DRA. MARICELA
DIMAS REVELES*

Derechos Humanos de Tercera Generación

Los Derechos Humanos (DH) de tercera generación, también conocidos como de solidaridad o de fraternidad, representan una extensión de los DH de primera y segunda generación, y buscan promover la cooperación internacional, la paz y la sostenibilidad del medio ambiente.

Estos derechos se centran en la protección de la humanidad en su conjunto, reconociendo la interdependencia y la interconexión de los seres humanos en un mundo globalizado.

Los DH de tercera generación promueven la cooperación internacional para abordar los desafíos globales que enfrenta la humanidad, como el cambio climático, la pobreza, las pandemias, entre otros.

La Declaración de Estocolmo sobre el Medio Ambiente Humano, adoptada en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente en 1972, marcó el inicio del reconocimiento de los DH de tercera generación, al establecer que el derecho al medio ambiente saludable es un DH fundamental.

Desde entonces se desarrollaron y consolidaron diversos instrumentos jurídicos internacionales y nacionales que reconocen y protegen estos derechos.

En la actualidad, los DH de tercera generación son fundamentales para garantizar la paz, la sostenibilidad del medio ambiente y el bienestar de

las generaciones presentes y futuras.

La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, adoptada por la Asamblea General de las Naciones Unidas en 2015, reconoce la interconexión entre los DH, el desarrollo sostenible y la paz, y establece 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) para abordar los desafíos globales y promover un futuro sostenible para todos.

Es importante destacar que los DH de tercera generación implican no solo el reconocimiento y la protección de los derechos de las personas, sino también de la humanidad en su conjunto, promoviendo la solidaridad, la fraternidad y la cooperación entre los individuos y los pueblos.

Estos derechos buscan fomentar una cultura de paz, de diálogo y de respeto mutuo, para construir un mundo más justo, igualitario y sostenible para todos.

Algunos de los DH de tercera generación son: derecho al desarrollo sostenido, a la autodeterminación de los pueblos, a la paz, a la protección de los datos personales, al patrimonio común de la humanidad, derecho a gozar de un medioambiente sano, etcétera.

TODOS LOS DERECHOS
PARA TODAS LAS PERSONAS.

**Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Zacatecas (CDHEZ)*

Por: **Alberto Amador**
alberto.amador@atomos.com.mx



#Finally

Pues finalmente se acabó lo que se vendía; hoy es el último día de proselitismo político avalado por la autoridad electoral, ya el domingo el día "D" y a comenzar con las sucesiones. Los ánimos entre los bandos cada día se ponen más candentes y ahora, llegó el momento de arrear la guerra sucia, así que espere lo más interesante lo que resta de la semana.

Dimes, diretes, chismes y deschongues se esperan; también, estamos a la espera de reventones de casas de seguridad con haaaarta despensa y dinero sucio que será entregado el 2 de junio, nada nuevo bajo el sol... pero será una jornada bastante interesante, sobre todo, en el tema de seguridad.

#Pacífico

Según las autoridades estatales, este proceso no tendrá ningún incidente mayor; todo será pacífico y sin ningún incidente mayor. Se podrán instalar la mayoría de las casillas y habrá, sin duda, una fiesta electoral... ¿será? Por lo pronto, desde la federación ya se anunció que a lo largo y ancho del país serán más de 270 mil elementos policiales y militares, desplegados para lograr el cometido.

A Zacatecas, todavía no se le asignan los elementos que participarán en este proceso, pero se habla de más de 10 mil, porque aunque la inseguridad va de bajada, existen territorios haaaarto calientes que merecen especial atención, llámese las serranías y otros puntos de difícil acceso que deben cuidar bastante. ¿Cuántos llegarán? Haga sus apuestas.

#Desinflados

Como dirían por ahí, junta más un atropellado que los del PRIAN... pobrecitos de los que se dicen ganadores, cuando saben que no existe la posibilidad... mientras que JORGE MIRANDA y compañía preparan un mega cierre en Av. Hidalgo, con haaarto acarreado y tortas, MIGUEL VARELA se conforma con juntar a 20 personas en las colonias pa' darles un tamal.

Así de desanimados andan... saben que la historia de hace tres años se repetirá, pero ahora con diferente personaje. Eso sí, ya preparan la última racha de guerra sucia y descalificaciones para lo que resta de la semana... conocemos cómo se las gastan estos personajes, así que es el momento de aguantar.

#Músculo

Bueno y qué decirle de Guadalupe y su candidato morenista, PEPE SALDÍVAR, quien demostró en 8 ocasiones de qué está hecho... bueno, él y su estructura, que desde ahora cantan victoria. Fueron estos eventos regionales donde se demostró que no habrá cambio de colores en la próxima elección. Hay conqueso las gordas.

Este cierre se corona con la encuesta de TrueData que le da una ventaja de más de 10 puntos a SALDÍVAR, cosa que tendrá muuuuy difícil de cambiar ROBERTO LUÉVANO en estos cortos días. La moneda está echada y ahora, veremos cómo se escudan los perdedores... aunque, en la política no se pierde, quedaron bien acomodados varios bandidos.

#YNo Volvieron

Pos con el brete de los cierres regionales, ora Zacatecas no tendrá presencia significativa en los cierres nacionales. Al parecer, no habrá acompañamiento masivo para CLAUDIA SHEINBAUM, XÓCHITL GÁLVEZ y JORGE MÁYNEZ en sus respectivos cierres en CDMX y Monterrey. Que se hagan bolas ellos, dicen.

El Zócalo, si lo libera la CNTE, sería el escenario perfecto para que Morena y compañía muestren de qué están hechos. Sorprende que XÓCHIL se vaya a Monterrey, donde sus simpatías no son las mayores y MÁYNEZ tendrá un evento con jóvenes... nada del otro mundo, pues. ¡Ya que se termine!

¡ Hasta mañana !